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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
 DÍA INTERNACIONAL DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS 
 
DESTACA IEEQ LA IMPORTANCIA DE LA PARTICIPACIÓN DE PUEBLOS Y COMUNIDADES INDÍGENAS 
En el marco del Día Internacional de los Pueblos Indígenas, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) realizó el Panel “Participación política de los pueblos y comunidades indígenas”, en la Facultad de 
Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Campus Amealco. El evento reunió a estudiantes, 
docentes e integrantes del IEEQ, quienes dialogaron sobre los avances y retos de la participación política de 
las personas indígenas en la entidad. El Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra afirmó que es necesario 
eliminar las brechas de desigualdad entorno a diversos grupos en situación de vulnerabilidad, por lo que se 
debe transitar de la “igualdad jurídica a la igualdad material”. Además, el Presidente de la Comisión de 
Asuntos Indígenas e Inclusión refrendó el compromiso del Instituto de brindar atención prioritaria a 
personas en condición de desventaja y hacer efectivos sus derechos conforme a la legislación vigente. Por su 
parte, la Consejera Electoral María Pérez Cepeda señaló que la Constitución Federal reconoce de manera 
igualitaria los derechos de todas y todos los ciudadanos; de manera particular, refirió la garantía que tienen 
las personas indígenas de participar en ejercicios democráticos y al interior de sus pueblos o comunidades. 
María Nieto Castillo, Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación, destacó la importancia de abrir 
nuevos espacios para la participación de los pueblos y comunidades indígenas, a fin de contribuir al 
fortalecimiento democrático. Informó que, de acuerdo con el Censo de Población y Vivienda del INEGI en 
2020, México cuenta con una población de 7 millones 364 mil 645 personas indígenas -de 370 millones que 
hay en el mundo-, y más de 68 pueblos originarios. El panel fue moderado por el alumno Raúl Miguel Benito 
de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Campus Amealco de Bonfil. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2022/08/09/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-
pueblos-y-comunidades-indigenas/?noamp=available 
 
https://updatemexico.com/destacadas/destaca-ieeq-importancia-de-participacion-de-pueblos-indigenas/ 
 
https://www.vozdelasierra.com.mx/municipios/metropoli/item/8930-destaca-ieeq-la-importancia-de-la-
participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas.html 
 
https://www.tiemposrj.com.mx/wp/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-
comunidades-indigenas/ 
 
https://lalupa.mx/2022/08/09/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-
comunidades-indigenas/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/destaca-ieeq-importancia-de-participacion-de-pueblos-y-
comunidades-indigenas 
 
https://expresion-sonora.com/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-
indigenas/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2022/08/09/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-
y-comunidades-indigenas/ 
 
https://www.red365noticias.com.mx/local/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-
comunidades-indigenas/ 
 
https://www.queretarotv.com/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-
indigenas%ef%bf%bc/ 
 

https://www.codigoqro.mx/local/2022/08/09/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/?noamp=available
https://www.codigoqro.mx/local/2022/08/09/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/?noamp=available
https://updatemexico.com/destacadas/destaca-ieeq-importancia-de-participacion-de-pueblos-indigenas/
https://www.vozdelasierra.com.mx/municipios/metropoli/item/8930-destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas.html
https://www.vozdelasierra.com.mx/municipios/metropoli/item/8930-destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas.html
https://www.tiemposrj.com.mx/wp/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
https://www.tiemposrj.com.mx/wp/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
https://lalupa.mx/2022/08/09/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
https://lalupa.mx/2022/08/09/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
https://www.elcantodelosgrillos.mx/destaca-ieeq-importancia-de-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas
https://www.elcantodelosgrillos.mx/destaca-ieeq-importancia-de-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas
https://expresion-sonora.com/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
https://expresion-sonora.com/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
https://inqro.com.mx/index.php/2022/08/09/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
https://inqro.com.mx/index.php/2022/08/09/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
https://www.red365noticias.com.mx/local/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
https://www.red365noticias.com.mx/local/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
https://www.queretarotv.com/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas%ef%bf%bc/
https://www.queretarotv.com/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas%ef%bf%bc/
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https://www.sinpermisoqro.mx/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-
comunidades-indigenas/ 
 
NUESTROS ORÍGENES 
Por Daniel Dorantes 
El 9 de agosto se conmemora el Día Internacional de los Pueblos Indígenas, una oportunidad para 
reflexionar sobre su trascendencia en el mundo, en nuestro país y en nuestra entidad federativa, pero, 
además, para valorar lo que hemos hecho y lo que hace falta a fin de respetar y garantizar sus derechos 
humanos y libertades fundamentales. La fecha fue determinada por la Asamblea General de las Naciones 
Unidas, quien consideró indispensable establecer un día específico del año para conmemorar a esas 
poblaciones, por varias razones. Una de ellas, por el valor y la diversidad de las culturas y formas de 
organización social de las poblaciones indígenas del mundo, pero particularmente, por la necesidad de 
mejorar su situación política, económica, social y cultural, en pleno respeto de sus características distintivas. 
Ello es fundamental en una nación como la nuestra, en la que la propia Constitución Federal nos reconoce 
como un país con una composición pluricultural, sustentada precisamente en sus pueblos indígenas. Un 
elemento sustancial de estas poblaciones que debemos potenciar y garantizar, es justamente su derecho a la 
libre autodeterminación y autonomía, para decidir, entre otras cuestiones, sobre sus formas internas de 
convivencia y organización; la aplicación de sus propios sistemas normativos internos; la elección de sus 
autoridades o representantes. Todo ello, siempre en pleno respeto de los derechos humanos. La relevancia 
de lo anterior emerge como un mandato constitucional, pero también convencional, pues a nivel 
internacional, existen normas como el Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo o la propia 
Declaración de las Naciones Unidas sobre los derechos de los pueblos indígenas, que mandatan el respeto a 
sus costumbres, así como a conservar sus instituciones, en la libre búsqueda de su pleno desarrollo 
económico, social y cultural. En nuestra entidad federativa, conforme a la Ley de Derechos y Cultura de los 
Pueblos y Comunidades Indígenas del Estado de Querétaro, en al menos 15 de los 18 municipios se observa 
presencia de pueblos indígenas que habitaban esos territorios desde antes de la Colonia, organizados 
actualmente en alrededor de 300 comunidades, algunas integradas por localidades o barrios. Datos que 
muestran la riqueza cultural de Querétaro, sustentada precisamente en esas poblaciones indígenas a las que 
debemos gratitud y respeto, pero sobre todo debemos reivindicar de esa segregación y olvido de la que han 
sido objeto, velando por mantenerlas vivas, al ser parte sustancial de nosotras y nosotros, porque son 
nuestro origen. Fortalezcamos pues a las comunidades indígenas, luchemos por mantener sus costumbres, 
instituciones, lenguas, sobre todo, seamos conscientes de que como autoridades tenemos un mandato de 
respeto a su autodeterminación, a sus derechos humanos, pero además debemos hacer todo lo necesario en 
nuestro respectivo ámbito competencial, para que puedan desarrollarse de manera plena en lo político, 
económico, social y cultural. 
 
https://lalupa.mx/2022/08/08/nuestros-origenes-daniel-dorantes-guerra/ 
 
ENTREGA DE RECURSOS AL CONCYTEQ 
 
APORTA IEEQ 6.1 MDP A PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN CIENTÍFICA 
Integrantes del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) hicieron entrega de 6 
millones 114 mil 611 pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (CONCYTEQ), que 
serán destinados a diversos proyectos científicos y tecnológicos en beneficio de la población queretana. El 
acto protocolario se llevó a cabo en el Auditorio del Jardín Botánico Regional de Cadereyta «Ing. Manuel 
González de Cosío» ubicado el municipio de Cadereyta de Montes, Querétaro. La Consejera Presidenta del 
Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que el fortalecimiento del quehacer científico y tecnológico en la 
entidad contribuye a la cultura democrática, así como a la participación permanente de la sociedad. 
Asimismo, reconoció la labor que se realiza en el Jardín Botánico para el estudio, conservación y 
aprovechamiento de la flora del semidesierto queretano; también recordó que el otorgamiento de recursos 
al CONCYTEQ se lleva a cabo conforme a la legislación vigente, con motivo de las multas aplicadas este año a 
los partidos políticos. Enrique Rabell García, Director General del Consejo, agradeció el apoyo del IEEQ que 
será orientado al Programa de Ciencia y Tecnología del Estado, el cual abarca diversos proyectos de 

https://www.sinpermisoqro.mx/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
https://www.sinpermisoqro.mx/destaca-ieeq-la-importancia-de-la-participacion-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
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investigación e innovación científica. De igual manera, reafirmó el compromiso del CONCYTEQ con la 
transparencia en el ejercicio de los recursos públicos, que coadyuvan al conocimiento y la actividad tanto de 
instituciones académicas como de centros de investigación en nuestro estado. En el evento participaron las 
Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los 
Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia 
Zarazúa, así como el Secretario Ejecutivo del Instituto, Carlos Alejandro Pérez Espíndola. 
 
https://ladehoy.com.mx/aporta-ieeq-6-1-mdp-a-proyectos-de-investigacion-e-innovacion-cientifica/ 
 
REPRESENTANTES DE PARTIDOS ANTE EL IEEQ 
 
QUIERO SER LA PRIMERA MUJER PRESIDENTA DE MORENA EN QUERÉTARO: ROCÍO ROJAS 
Por Luis Montes de Oca 
La bogada Susana Rocío Rojas Rodríguez levanta la mano para ser la primera mujer presidenta de Morena en 
Querétaro, dice estar preparada, tener la militancia desde 2016 y la experiencia que le ha dado además de 
los estudios académicos, la maestría y las especialidades, el haber trabajado en el IEEQ. Dado el caso que el 
CEN de Morena y la Comisión Nacional de Elecciones quienes determinan que en Querétaro debe ser una 
mujer la presidenta del Comité Estatal, preguntamos quiénes más contenderían de las 25 consejeras electas 
—25 masculinos y 25 mujeres, que forman los 50 consejeros con equidad y de ellas se elegirá a la presidente 
el 14 de agosto—, o que si iba por la libre, destacó que sus compañeras deben levantar la mano para la 
contienda interna, para demostrar su interés (…) Dar capacitación a la militancia, es un perfil porque he sido 
representante en el IEEQ ante el INE, he dado la cara por mi partido y ahora, todas esas acciones y más se 
sumarían. Sobre su militancia sólo en Morena y no haber participado en ningún otro partido político, dijo 
que el IEEQ es la garantía por el cargo que ocupó como autoridad electoral, que hubo una evaluación de mi 
perfil, para saber que no era una persona partidista. —Lo que comentas es de mucho interés: si el Instituto 
Electoral es garante, para el buen ejercicio de una elección, ¿Por qué tendría que desaparecer? ¿Acuerdas 
con que desparezca el INE y las OPLE´s? —Entiendo y apoyo la Reforma Electoral, porque sí existe un gasto 
desmedido… —¿Y eso no se puede controlar, en lugar de eliminar al organismo? —Es que es parte de la 
reforma, de enfocar los recursos, porque gastan de manera desmedida y se deben enfocar los recursos en 
otras necesidades que tiene el país.      —¿Cómo una refinería, un aeropuerto que no despega, el Tren Maya? 
—Como la salud —responde Susana Rocío Rojas Rodríguez— el transporte y las carreteras… —Pero si en 
salud, estamos en una situación crítica —argumentamos. —Por eso —responde la posible presidenta de 
Morena en el estado— es ahí donde se deben aplicar. —Pero, abogada, fue propiciado, eliminaron el Seguro 
Popular para crear INSABI y no dan pie con bola… —Creo que parte de la pandemia nos vino a mover y a 
cuestionar y podemos analizar muchas cosas, pero yo estoy convencida de que Andrés Manuel… —Ésa es 
una salida fácil —interrumpimos. —Parte de lo que me ha dado poder tener una visualización, sobre las 
obras públicas del gobierno federal, es que, en la administración pública, se necesitan 20 años para analizar 
los resultados, porque no se ven en el momento, en ninguno de los tres órdenes de gobierno. Es una 
proyección mínima de 20 años. El tiempo nos va a dar los resultados de estas políticas públicas. Por eso 
queremos una continuidad del proyecto de la Cuarta Transformación, para que tenga el tiempo se asentar 
estas bases (…) (N 4) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/08/10/quiero-ser-la-primera-mujer-presidenta-de-morena-en-
queretaro-rocio-rojas/ 

 

INTERÉS ELECTORAL 
 
VAN QUERETANAS CONTRA VIOLENCIA 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
Para combatir la violencia de género, promover la igualdad de oportunidades y demostrar que las mujeres 
pueden ponerse de acuerdo, ha surgido el colectivo 50+1, con la participación de queretanas de distintos 
ámbitos políticos, sociales, empresariales y culturales. Así lo declaró la ex candidata a gobernadora del PVEM 
y ahora vicepresidenta Katia Reséndiz, al ser entrevistada, sobre los objetivos de esta agrupación que este 

https://ladehoy.com.mx/aporta-ieeq-6-1-mdp-a-proyectos-de-investigacion-e-innovacion-cientifica/
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/08/10/quiero-ser-la-primera-mujer-presidenta-de-morena-en-queretaro-rocio-rojas/
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/08/10/quiero-ser-la-primera-mujer-presidenta-de-morena-en-queretaro-rocio-rojas/
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miércoles integrará sus mesas temáticas. El colectivo 50+1 es presidido, más allá de militancia partidista, por 
la regidora priista María Alemán, con la contribución de la rectora de la UAQ Teresa García Gasca, la 
dirigente patronal Lorena Jiménez y otras destacadas profesionistas. (PA 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
NACÍ PARA SER LÍDER DEL PAN: LEONOR MEJÍA 
Por Sergio Hernández 
Aun cuando tienen la mayoría en el congreso local, todos los distritos federales y 11 de 18 presidencias 
municipales, la presidenta del Comité Directivo Estatal del PAN, Leonor Mejía asegura que en el blanquiazul 
no hay soberbia por tener tanto poder. - ¿Hay soberbia por tener tanto poder… todo el congreso local, todos 
los diputados federales, 11 de 18 presidencias municipales? -No, para nada, bueno, yo creo que no; que lo 
juzguen los militantes, pero me siento plena como política y como mujer; el día de hoy me doy cuenta de que 
nací para esto. Hoy entiendo por qué decidí afiliarme al PAN, por qué toda mi vida se volcaba hacia allá, hoy 
me doy cuenta de que nací para esto y que me gusta la política, me gusta la labor de partido, es muy noble y 
definitivamente es un reto muy importante, no puedo sentir soberbia por eso si es un gran trabajo que viene. 
(N 4) 
 
PRI 
 
PRI APOSTARÁ POR LA CULTURA, DICE ABIGAÍL ARREDONDO 
Dado que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) es el único instituto político que cuenta con una 
Secretaría de Cultura, se trabajará desde esta instancia para crear y fortalecer proyectos de esta materia que 
beneficien a los habitantes de los 18 municipios del estado, señaló la presidenta del tricolor en la 
demarcación, Abigaíl Arredondo Ramos. Indicó que las actividades culturales deben de ser una práctica que 
se fomenten en todas las personas, especialmente en niños y jóvenes, pues solo de esta manera, aseguró, se 
podrán generar cambios relevantes en el país. (ESSJR 6, DQ 7) 
 
MORENA 
 
INCORPORACIÓN DE LA GUARDIA NACIONAL EVITARÁ PRÁCTICAS DE CORRUPCIÓN: RUIZ OLAES 
El incorporar a la Guardia Nacional al ejército es una medida que se toma con la finalidad de evitar que se 
repitan las prácticas de corrupción que se llegaron a presentar con la policía federal, afirmó el presidente de 
Morena en Querétaro, Mauricio Ruiz Olaes. (ADN) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: INTERVIENEN A QROBÚS CON UN FIDEICOMISO 
Urge Kuri a pagar con tarjeta para tener mejor control de lo que se necesita. (DQ principal) 
 
N: 5 MMDP PARA 5 DE FEBRERO  
La obra de movilidad comenzará en este mes confirmó MKG.  (N principal) 
 
AM: QUERÉTARO, VITAL ANTE MERCADOS GLOBALES 
El embajador de Corea del Sur en México, Suh Jeong-In, indicó que la entidad juega un papel esencial en la 
diversificación económica. (AM principal) 
 
EUQ: INFLACIÓN DETONA PRECIO DEL AGUACATE Y HUEVO; AUMENTAN 74% Y 40% 
Productos como pollo, pan blanco, limón, naranja, crema y aceite registran en sus precios alzas anuales por 
arriba de 20%: INEGI.  (EUQ principal) 
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CQRO: RECONOCEN A EMPRESAS QUE EMPODERAN A MUJERES 
El mandatario agradeció a las empresas, cámaras, colegios e instituciones que obtuvieron el distintivo Sin 
brecha, por poner en marcha una cultura organizacional en la que las mujeres puedan tener las mismas 
oportunidades laborales que los hombres. (CQRO principal) 
 
PA: VAN QUERETANAS CONTRA VIOLENCIA 
Nueva agrupación de mujeres de distintos ámbitos económicos, sociales y políticos han decidido unirse por 
las causas de género. (PA principal) 
 
P: QUITAN A CONCESIONARIOS ADMINISTRACIÓN DE QROBÚS 
El gobierno estatal busca tener el control de los recursos que se generan por el pago de pasajes en el 
transporte público y haya así un manejo transparente de los mismos. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SUPERVISA KURI REHABILITACIÓN DEL BOULEVARD DE LANDA DE MATAMOROS 
En atención al compromiso con las y los serranos de generar acciones que mejoren su calidad de vida, el 
gobernador Mauricio Kuri supervisó los trabajos de rehabilitación del Boulevard Landa de Matamoros, 
ubicado sobre la carretera Federal 120, en el que se invierten recursos por 17.4 millones de pesos, proyecto 
que registra un avance de 95% en su construcción. (DQ 4, N 7, Q, CI, ALQRO) 
  
INAUGURA GOBERNADOR NUEVA CASA DE JUSTICIA DE LANDA DE MATAMOROS 
Con el objetivo de reforzar la coordinación en las acciones por garantizar la seguridad de la Sierra Gorda 
queretana, el gobernador Mauricio Kuri entregó la Casa de Justicia de Landa de Matamoros, a través de la 
cual se brindará legalidad a 16 mil habitantes beneficiados, haciendo valer el Estado de derecho y 
promoviendo la paz en la región. El nuevo recinto tuvo una inversión de 9.1 millones de pesos y cuenta con 
las instalaciones, el equipamiento y la tecnología necesarias para ofrecer una seguridad pública eficiente, lo 
que permitirá también una respuesta más ágil por parte de los elementos policiacos; asimismo, el lugar 
mantendrá coordinación en tiempo real con los municipios de Jalpan de Serra, Pinal de Amoles y Arroyo 
Seco. (DQ 4, N 7, AM 6, CQRO 4, PA 12, ALQRO, ADN, LDH) 
  
SUPERVISAN AVANCE DE OBRAS DE RESTAURACIÓN DE LA MISIÓN DE LANDA DE MATAMOROS 
Como parte de su agenda de trabajo por la Sierra Gorda queretana, el gobernador Mauricio Kuri constató el 
avance que registran los trabajos de restauración de la Misión de Santa María del Agua en Landa de 
Matamoros, en su primera etapa se ejecutan recursos por más de siete millones y medio de pesos en 
beneficio de 18 mil 794 habitantes de la zona. (N 7, ALQRO, ELQNO) 
  
POR IMPULSAR LA IGUALDAD LABORAL RECONOCEN A 39 EMPRESAS DE QUERÉTARO 
Acortar la brecha que separa a las mujeres de acceder a las mismas oportunidades, es una meta que hoy nos 
convoca a todas y todos, aseveró el gobernador Mauricio Kuri, al entregar el distintivo “Sin Brecha” a 39 
empresas que decidieron emprender tareas para derrumbar las barreras que apartan a las mujeres de 
condiciones laborales favorables. En su mensaje, la secretaria del Trabajo, Liliana San Martín celebró que el 
interés por disminuir la brecha en Querétaro se asume con la participación de distintos actores; en este 
sentido, reconoció a las organizaciones que abrieron sus puertas para conocer lo que están haciendo a fin de 
fortalecer las políticas a favor de las mujeres, equidad de género y no discriminación. (DQ 4, N 2, AM 3, EUQ 
12C, CQRO 1 y 3, FN, EM, EQ) 
  
TRANSPORTE PÚBLICO: GOBIERNO CONTROLARÁ INGRESOS POR PASAJE CON FIDEICOMISO 
El gobierno del Estado creó un fideicomiso para identificar y administrar los recursos económicos que 
ingresan por el uso del sistema de transporte público colectivo de la zona metropolitana, informó el 
gobernador Mauricio Kuri. Indicó que esto permitirá al gobierno del estado manejar los recursos que 
ingresan por la utilización del sistema, tener transparencia, certeza y control financiero. (DQ 5, AM 22, N 2, 
EUQ 4, CQRO 2, P 2, PA 1 y 5, FN, ELQNO) 



 

Coordinación de Comunicación Social 6 

 MIÉRCOLES 10 DE AGOSTO DE 2022 

REFUERZAN LA SEGURIDAD EN FRONTERAS DE QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri indicó que se implementan diversas acciones de fortalecimiento de la seguridad 
en los límites de Querétaro con San Luis Potosí y Guanajuato. Expresó que hace dos semanas estuvo en la 
Sierra Gorda el secretario de Seguridad Ciudadana. "Nos preocupa mucho la situación de San Luis Potosí, 
hubo movimientos complicados y estamos trabajando de cerca con la Guardia Nacional, las policías 
municipales y la estatal para hacer retenes", expresó. (DQ 1 y 5, FN) 
  
CAPACITAN A FUTUROS PROFESORES CONTRA EL ACOSO ESCOLAR 
En atención al compromiso con las y los serranos de generar acciones que mejoren su calidad de vida, el 
gobernador, Mauricio Kuri supervisó los trabajos de rehabilitación del Boulevard Landa de Matamoros, 
ubicado sobre la carretera Federal 120, en el que se invierten recursos por 17.4 millones de pesos, proyecto 
que registra un avance de 95% en su construcción, informó un comunicado. (EM) 
  
ALCALDE DE SJR, ROBERTO CABRERA SOSTUVO ENCUENTRO CON LA SECRETARÍA DE GOBIERNO 
ESTATAL 
Durante el encuentro que sostuvieron el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera y la 
secretaria de Gobierno del Estado, Guadalupe Murguía, se planteó la invitación para que el gobernador 
Mauricio Kuri, asista al Primer Informe de Gobierno del alcalde sanjuanense, que se prevé realizar a finales 
de septiembre y tras recorrer las 84 comunidades del municipio. (NSJR 1, VI) 
  
CONFIRMA KURI QUE EN PRÓXIMOS DÍAS INICIA SEGUNDA ETAPA DE 5 DE FEBRERO PIDE PACIENCIA 
ANTE LOS CIERRES VIALES  
Ante el próximo arranque de la segunda etapa de la obra de 5 de Febrero, el gobernador Mauricio Kuri pidió 
a los queretanos su paciencia y comprensión ante las molestias que causaran los cierres viales. Destacó que 
los trabajos se realizarán las 24 horas del día, con la intención de avanzar lo más rápido posible. Se estarán 
interviniendo seis puentes, por lo que habrá cierres de carriles en varios tramos de la vialidad. (AM 3, 
RQNXN, LDH, ADN) 
 
PARA LA IMPLEMENTACIÓN DE LA AGENDA 2030, SEJUVE TRABAJARÁ CON ORGANIZACIONES 
CIVILES 
Con el objetivo de trabajar en alianza con la sociedad civil, se llevó a cabo la firma de colaboración entre 24 
organizaciones y la Secretaría de la Juventud; de esta manera, se trabajará en alianza con asociaciones 
reconocidas por su trayectoria y compromiso hacia las diversas causas sociales. La titular de la SEJUVE, 
Virginia Hernández destacó que para lograr un mayor impacto y hacer verdaderos cambios se necesita 
trabajar en equipo, que todos participen y que los proyectos se enriquezcan con la experiencia de la sociedad 
civil. (ADN) 
 
DE 15 % TENDENCIA AL ALZA EN GENERACIÓN DE EMPLEOS EN QUERÉTARO 
Hasta julio, Querétaro ha generado más de 26 mil empleos nuevos, esto es 15% más con respecto al mismo 
periodo del año pasado, informó el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete. Manifestó que en 
julio se perdieron algunas plazas que forman parte de ajustes en la economía. "Son ajustes normales de la 
oferta laboral”, refirió. (RQNXN, PA 5) 
 
APUESTAN POR LA INCLUSIÓN 
Como parte de las acciones de inclusión de la SECULT, personas con discapacidad realizaron un recorrido 
por la Galería Libertad para analizar las opciones que tiene el espacio para mejorar sus servicios. En el 
recorrido se exploraron las posibilidades para mejorar los espacios de la galería con el fin de ofrecer 
servicios inclusivos en donde cualquier persona con discapacidad cuente con elementos que le permitan 
apreciar y disfrutar el arte y las obras que se exponen. (PA 1AQ) 
 
GOBIERNO ESTATAL NO PRESTARÁ HELICÓPTERO PARA VUELO POR LA PAZ 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, informó que la administración estatal no proporcionará el 
helicóptero para que se lleve a cabo el Vuelo por la paz, que pretende realizar el viernes 26 de agosto la 
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Diócesis de Querétaro. Confirmó que desde la dependencia a su cargo ya se tuvo comunicación con el vocero 
de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara, quien le explicó que se encuentran en la búsqueda de algún 
empresario o particular que pueda prestar un helicóptero para que se realice “la bendición en todo el 
territorio del estado”, como parte de las actividades de la Semana por la paz que desarrollará la iglesia 
católica del 22 al 28 de agosto en la entidad. (CQRO 3, N 1 y 5, P 5) 
  
ANALIZAN AJUSTES EN GOBIERNO ESTATAL POR RECORTES 
Por Guillermo Castillo 
Tras la reducción de mil 200 millones de pesos que el gobierno federal aplicó al presupuesto destinado para 
este año al estado de Querétaro, la Secretaría de Finanzas ya está realizando un análisis para determinar las 
áreas que tendrán ajustes en sus gastos. Sin brindar mayores detalles, la secretaria de Gobierno del estado, 
Guadalupe Murguía, adelantó que los recortes se aplicarán a las instancias que la administración considere 
de menor prioridad. (P 5) 
  
RECORTAN VIÁTICOS A FUNCIONARIOS PÚBLICOS DE QUERÉTARO 
Combustible, consumo de energía eléctrica y viáticos son algunos de los rubros en los que el gobierno del 
estado hará ajustes para que no haya tantas afectaciones luego del recorte de más de mil millones de pesos 
de participaciones federales, adelantó el Oficial Mayor, Mario Ramírez. Esto, dijo, apenas está en proceso, por 
lo que se dará a conocer próximamente a mayor detalle, y podría empezar a aplicar hasta septiembre. (N 6) 
 
BAJAN LEVEMENTE CASOS POR COVID-19 EN QUERÉTARO ESTE MARTES; 442 CONTAGIOS Y CERO 
MUERTES 
La SESA reportó este martes cero defunciones por Covid-19, aunque se sumaron 422 casos de la 
enfermedad; se trata de 252 mujeres y 170 hombres. El registro acumulado es de 175 mil 248 casos; 53% 
son mujeres y 47% son hombres. (ADN) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
LEGISLATURA HARÁ SEGUNDO FORO SOBRE “EMPRENDIMIENTO E INNOVACIÓN” 
El diputado Manuel Pozo, presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales en la LX Legislatura del 
Estado de Querétaro, realizará el segundo Laboratorio Regional de “Emprendimiento e Innovación”, este 
viernes 12 de agosto, a las 8:45 de la mañana, en las instalaciones de la UTEQ. (...) contará con la 
participación de varias universidades públicas y privadas, cámaras empresariales, clústeres y 
Ayuntamientos de los municipios de Querétaro, Corregidora, Huimilpan, El Marqués y Pedro Escobedo, a fin 
de contar con un diagnóstico situacional, alternativas y fortalezas para el segmento de la economía local. 
(ELQNO) 
  
DESCARTA MEMO VEGA BLOQUEOS A MORENA 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Al descartar que existan bloqueos a las iniciativas de la 4T en el Congreso, Guillermo Vega advirtió que ni 
siquiera los propios diputados de Morena van en la misma dirección en cuanto a sus iniciativas. Añadió 
también que no aprobarán iniciativas hechas al vapor y que no estén sustentadas con base en estudios “El 
grupo Legislativo ha estado presentando iniciativas de Reforma. Se aprobaron algunas como las del diputado 
Armando Sinecio para garantizar los servicios a los adultos mayores. Hay otras iniciativas que, por el 
contenido o grado de relevancia, requieren mayor estudio. No hay un tiempo definido en la ley orgánica. 
Tenemos la obligación de emitir dictámenes dentro de los tiempos de la propia Legislatura”. (PA 4) 
  
CONCLUIRÁN DIÁLOGO POR LEY DE SEGURIDAD 
Por Karen Munguía 
A más tardar en septiembre de este año concluirán las mesas de trabajo para discutir la propuesta de ley de 
seguridad privada del estado de Querétaro, adelantó Guillermo Vega, diputado local y autor de esta 
iniciativa. (DQ 6) 
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FELIFER PRESENTA INFORME A INDUSTRIALES DE QUERÉTARO 
El diputado federal por Querétaro, Felipe Fernando Macías presentó su informe general de actividades ante 
miembros de la Canacintra en Querétaro. El legislador presentó el balance de actividades generales, desde la 
comisión de Justicia que preside. Sostuvo que, con miras al 2024, los partidos políticos de oposición deben 
“unir fuerzas”, para quitarle presencia al partido del gobierno federal en turno. (EM) 
  

MUNICIPIOS 
 
ACUDE ALCALDE DE QUERÉTARO, LUIS NAVA, A ENTREGA DEL DISTINTIVO ESTATAL “SIN BRECHA”  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acompañó al gobernador Mauricio Kuri, a la presentación 
del distintivo estatal “Sin Brecha”, iniciativa encaminada a la promoción de la igualdad sustantiva de género 
y que reúne esfuerzos con el sector privado local para garantizar las mismas oportunidades de crecimiento 
laboral entre hombres y mujeres. (N 1 y 2, PA 1 y 5, VI, RQNXN) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO NO REGISTRA “AFECTACIÓN” EN PARTICIPACIONES FEDERALES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava afirmó que, en términos de participaciones federales, la 
administración capitalina va en lo proyectado para el presente año a espera que la situación así continúe. 
(DQ 3, ADN, Q, EQ) 
  
EN QUERÉTARO, MIL 568 PERSONAS RECIBIERON EL SEGURO DE VIDA Y ASISTENCIA MÉDICA 
Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, encabezó la entrega de mil 568 certificados del programa 
Seguro de Vida y Asistencia Médica que atiende el compromiso adquirido con operadores de taxi y 
trabajadores de micro y pequeñas empresas, así como tianguistas y locatarios de mercados, quienes 
contarán con una alternativa para cuidar su salud. (EM) 
  
INFORME DE ROBERTO SOSA SERÁ EN SEPTIEMBRE EN OCTUBRE SE REALIZARÁ SESIÓN DE CABILDO 
DEL GABINETE JUVENIL 2022 EN LA CAPITAL DEL ESTADO 
En octubre, en el salón de Cabildo, se realizará una sesión simulada por parte del Gabinete Juvenil 2022, con 
el objetivo de conocer sus necesidades, pasiones, motivaciones y preocupaciones. Asimismo, se da 
cumplimiento al artículo 12 de la Ley para el Desarrollo de los Jóvenes en el estado de Querétaro para que 
las y los jóvenes interactúen a través de propuestas innovadoras y necesidades que detectan en su entorno. 
Al respecto, el alcalde, Luis Nava indicó que el presente y el futuro de la ciudad requiere de las y los jóvenes, 
de su visión, de su entusiasmo, de su energía, de sus ideas y sus ganas de innovar. (N 3, ADN, ELQNO, SQRO, 
UPDT, M) 
 
SECRETARÍA DE LA MUJER DE CORREGIDORA IMPARTE TALLERES Y CURSOS DE CAPACITACIÓN 
El Municipio de Corregidora continúa con acciones para apoyar y empoderar a las mujeres de municipio, a 
través de cursos que son realizados por la Secretaría de la Mujer, encabezada por Patricia Narváez, quien 
puntualizó que con estas acciones se cumple con la visión del alcalde Roberto Sosa, de impulsar a un sector 
fundamental de la sociedad, contribuyendo con ello a su crecimiento y desarrollo personal, lo que se traduce 
en un beneficio para el municipio. (PA 4, VI, Q, ADN, ELQNO, EQ) 
  
ALISTA CABRERA, PRIMER INFORME DE GOBIERNO EN SAN JUAN DEL RÍO 
El alcalde Roberto Cabrera adelantó que todas las áreas del municipio se encuentran trabajando y 
recopilando datos con motivo del Primer Informe de Gobierno que se llevará a cabo en un mes, 
aproximadamente. (ESSJR 4, ROQRO) 
  
APRUEBA CABILDO ACTUALIZACIÓN DEL PMDU 
Por Josefina Herrera 
Integrantes del Ayuntamiento de San Juan del Río aprobaron la actualización de los planes y programas del 
proyecto "Programa Municipal de Desarrollo Urbano de San Juan del Río (PMDU), que consistirá en llevar un 
mejor reordenamiento en el crecimiento del municipio. El presidente municipal, Roberto Cabrera precisó 
que sin duda este plan que fue elaborado y presentado por la Secretaría de Desarrollo Urbano será un 
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referente a nivel nacional, ya que la intención es poder reordenar la normativa de los próximos 30 años en 
distintos rubros. (NSJR 1 y 2) 
  
LAMENTA CABRERA AGRESIÓN A POLICÍAS 
Por Mario Luna  
Las agresiones que sufrieron elementos de la SSPM el domingo pasado mientras atendían un reporte son 
hechos lamentables y los responsables tendrán que sujetarse a las consecuencias legales, afirmó el 
presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera. (ESSJR 6) 
  
ALCALDE RECONOCE COORDINACIÓN 
Por Mario Luna 
Es el tema de seguridad, lo más importante es realizar un trabajo coordinado y ordenado entre los tres 
niveles de gobierno, a fin de dar los mejores resultados en esta materia para el estado de Querétaro y sus 
municipios, señaló el presidente municipal, Roberto Cabrera, al ser cuestionado sobre el traslado de la 
Guardia Nacional a la Sedena. (ESSJR 6) 
  
AMARRAN A SECRETARIO DE GOBIERNO DE HUIMILPAN PARA EXIGIR JUSTICIA 
Un grupo de manifestantes amarró al secretario de Gobierno del municipio de Huimilpan, Juan Nava y lo 
hicieron caminar por diversas calles de la cabecera municipal para exigir que se castigue a los elementos 
policiacos señalados por la muerte de Daniel Franco. Desde el día de ayer los manifestantes salieron para 
exigir justicia tras la muerte de Daniel Franco, causada por los golpes que le habría propinado la policía 
municipal. Los representantes legales de la familia de Daniel, señalan que la camioneta y el dinero de la 
multa no han sido devueltos. (DQ 1 y 8, N 1 y 5, EUQ 1 y 3, CQRO 4, NSJR 1R, PA 1 y 10, P 4) 
 
“TENDRÁN QUE PAGAR POR SUS ACTOS”: JUAN GUZMÁN 
El alcalde de Huimilpan, Juan Guzmán aseveró que se aplicará la ley en contra de los responsables de 
maniatar y “pasear” a su secretario de Gobierno, Juan Nava. “Aquel que sobrepase la ley, tendrá que 
enfrentarla, y lo digo por aquellos que de alguna u otra manera creen que esto no va a afectar absolutamente 
nada, se los digo directamente: tú has infringido la ley y no puedes ir más allá, y la ley es fehaciente, fuerte y 
de facto. “Gente de Huimilpan, ustedes me eligieron y ustedes consideren 20, 30, 40, 50, 100, el día de 
mañana estas gentes tendrán que pagar por sus actos”. (N 5, DQ 8, AM 4, EQ, RQNXN) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
URGENTE ATENDER LA VIOLENCIA EN CONTRA DE LAS MUJERES 
Por Guillermo Castillo 
La activista y defensora de derechos humanos, Maricruz Ocampo urgió al gobierno estatal a generar políticas 
públicas y campañas que prevengan los feminicidios y la violencia hacia las mujeres de la entidad. Consideró 
que, en varios municipios de Querétaro, los elementos policiales no cuentan con la capacitación para atender 
casos en tema de género y señaló que los institutos municipales de las mujeres carecen de presupuesto para 
operar adecuadamente. (P 4) 
 
2022 SERÁ UN AÑO DE INFLACIÓN: ESTUDIO 
Se reveló que el 78% de los mexicanos están preocupados por el aumento en el costo de la comida. (AM 8) 
 
VIENEN MÁS RECORTES: ÓSCAR HALE 
Por Fernando Venegas Ramírez  
Desde el Club de Industriales de Querétaro, el presidente de la CMIC, Óscar Hale advirtió que los queretanos 
serán los principales afectados con el recorte de poco más de mil 200 millones de pesos que la Federación 
aplicó a Querétaro, pues, se retirarán de programas sociales, equipamiento e incluso de seguridad. En ese 
sentido, llamó a los queretanos a dejar de lado la pasividad y alzar la voz ante el gobierno federal. En ese 
sentido, advirtió que en el futuro se podrían dar más recortes “Si nuestra sociedad se convierte en pasiva y le 
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deja toda la gestión de recursos al gobernador, es como abandonarlo y no es así. Es un problema de todos y 
tenemos que tomarlo muy seriamente”. (PA 1 y 5) 
 
INFLACIÓN EN QUERÉTARO CERRÓ JULIO EN 6.97%: INEGI 
Al término de julio, la inflación en la ciudad de Querétaro alcanzó 6.97%, tras haber registrado un aumento 
de 0.71% respecto al mes anterior y un incremento acumulado de 4.42% desde diciembre de 2022, informó 
el INEGI. De acuerdo con los datos del Índice Nacional de Precios al Consumidor, la capital queretana 
registró la segunda menor tasa de inflación a nivel nacional, solamente por encima de la ciudad de Toluca, 
capital del Estado de México, donde se presentó un indicador de 6.59%. (AM 8, CQRO 5) 
  
QUERÉTARO, LA ENTIDAD CON MENOR IMPACTO INFLACIONARIO DEL PAÍS 
De acuerdo con los últimos datos publicados por el INEGI, el Colectivo de economistas de México, ¿Cómo 
Vamos?, estimó el semáforo nacional de inflación, señala que la inflación no es homogénea en el país y el 
estado de Querétaro, es la entidad con menor impacto inflacionario a nivel nacional con un 7%. Mientras que 
los estados con mayor inflación anual en el país en julio de 2022 fueron Oaxaca (10.1%), Michoacán (9.7%), 
Campeche (9.7%) y Zacatecas (9.6%). (EM) 
  
CELEBRAN CONFERENCIA DE PRENSA SOBRE AVANCES LEGISLATIVOS EN PRO DE LA MUJER EN 
CANACINTRA 
CANACINTRA Querétaro realizó la conferencia “Avances en materia legislativa para el fortalecimiento de 
políticas públicas en favor de la mujer”, que contó con la titular de la comisión de mujeres industriales, 
Verónica Barrera de Magallanes, la presidenta nacional de mujeres industriales, María Medina – y el 
diputado federal Felipe Macías. (UPDT) 
 
INAH QUERÉTARO SE COMPROMETE CON INDÍGENAS 
A propósito del Día Internacional de los Pueblos Indígenas, que se celebró ayer, el Centro del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Querétaro destacó que las mujeres indígenas suelen tener un 
rol clave para la preservación de la diversidad lingüística, cultural y natural. Por esta razón, refrendó su 
compromiso de “consolidar entornos dignos, seguros y libres para ellas y reconozcamos su labor en la 
conservación de la riqueza de la humanidad”. (AM 12) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - RESPETO 
Por Adán Olvera 
El gobernador Mauricio Kuri le entra a un tema en el que obviamente los libres pensadores progresistas de 
redes sociales tienen todo para denostar y sobre todo opinar, como siempre de manera tan puntual. El 
gobernador recordó 3 recientes episodios que a todos nos deben de poner a actuar: la golpiza salvaje entre 
personas “aficionadas” al fútbol el 5 de marzo en el estadio Corregidora, por eso desde ahí se lanzó el 
programa y el llamado. El terrible caso de Guadalupe Victoria, esta inocente niña que fue plagiada, violada y 
asesinada por un criminal en El Marqués; además del reciente caso de “Juan”, el niño quemado por sus 
compañeros de una forma despreciable por cuestiones al parecer de discriminación y de acosos escolar. Una 
sociedad enojada y violenta, la que en Querétaro también circula todos los días en las calles, en el transporte 
público y en vehículos automotores; en la que vemos agresiones físicas y conductas reprobables. Busca el 
gobierno estatal una cultura de paz en la sociedad queretana, a través del programa "Sociedad de Respeto, 
Somos Querétaro", se trabajará desde el gobierno y organizaciones sociales para fortalecer los valores y las 
relaciones entre la ciudadanía. Dice en la esencia del programa poder reforzar valores, fortalecer la familia, 
reparar comunidades rotas, generar lazos de solidaridad, empatía y restituir el sentido de pertenencia, 
convocando a la reconciliación y la unidad de la sociedad. Es muy importante reconstruir el tejido social y en 
su primera etapa el programa arranca en las colonias: Menchaca II, Eduardo Loarca, La Sierrita, San 
Miguelito, Hércules y Santa María Magdalena, para después extenderse a otros municipios. Urge que la 
sociedad esté serena como diría el presidente de México, hay ocasiones que los problemas económicos y la 
falta de esperanza en el futuro no ayuda. Hay que intentarlo. DE REBOTE. La Guardia Nacional, División 
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Carreteras, no puede descuidar el trabajo de vigilancia en los libramientos que cruzan por Querétaro y la 
autoridad estatal, no puede confiar del todo en que los primeros harán su trabajo, porque estaremos en un 
riesgo de volvernos una entidad poco segura para transitar. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
MEDIUM. Poderes psíquicos necesita la dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía, para comunicarse como dice 
que hace con el cadáver del PRD en Querétaro… ¡para hacer una alianza! El partido del Sol Azteca lleva una 
década penando y pepenando huesitos, un auténtico fantasma político que ni siquiera ha podido alcanzar 
registro en las últimas 2 elecciones. Que alguien le explique. RUINAS. De ese PRD que tuvo su tope con la 
llegada de Cuauhtémoc Cárdenas al poder de la Ciudad de México en 1997 y que en Querétaro llegó a 
controlar algunas alcaldías medianas, también con sonados y fumados escándalos, solo quedan recuerdos en 
la mente y bolsillos del diputado federal Luis Espinosa Chazaro, que a nivel nacional le sigue sacando jugo a 
la piedra. Ah… y en la incauta ex candidata Vanessa Garfias. REPETIRÁ. Novedad y sorpresa fue el 
“Queretaverso” organizado por el municipio capitalino, porque rebasó la expectativa de visitantes con la 
afluencia 8 mil 129 personas en la primera edición. Mario Valle, organizador y representante de Altered 
Ventures, adelantó que habrá una segunda edición. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
AMARRADO. Querétaro fue nota nacional con la protesta de los huimilpenses que en su exigencia de justicia 
amarraron al secretario de Gobierno municipal, Alberto Nava Cruz. El funcionario fue “paseado” con las 
manos atadas por las calles de la cabecera municipal durante la manifestación de quienes piden que se 
castigue a los policías responsables de la muerte de Daniel “F”. Al final, tras entablar diálogo, soltaron al 
servidor público y hasta una cerveza le invitaron, pero con la advertencia de que estarán pendientes del 
actuar de los uniformados. AMINORAR AFECTACIONES. Al mismo tiempo serán demolidos los seis puentes 
vehiculares de la avenida 5 de Febrero para hacer ‘de un jalón’ toda la operación y disminuir el tiempo de 
afectaciones a la población. Lo bueno y necesario del proyecto es que cada fase se ha socializado con los 
sectores académicos, comerciales y población en general. DUDAS. El anuncio de la creación de un 
fideicomiso puso muy inquietos a los especialistas en movilidad que ven la estrategia como un subsidio más 
a la empresa concesionaria, que, pese a promesas, no ha cumplido a cabalidad con sus compromisos. La 
autoridad afirma que habrá transparencia en el manejo de los recursos de dicho fondo. La experiencia en la 
poca seriedad de la empresa concesionaria deja más dudas que certezas. Veremos qué sucede. (AM 16) 
  
BAJO RESERVA 
ROBERTO CABRERA PRESENTARÁ SU INFORME A FINALES DE SEPTIEMBRE. Roberto Cabrera 
Valencia, nos cuentan, ya prepara su primer informe de gobierno para los últimos días de septiembre. Al 
edil de San Juan del Río, nos cuentan, le llovió sobre mojado desde el primer día de su gestión por las 
inundaciones que dejaron las lluvias y su trabajo se enfocó en resolver estos problemas de infraestructura 
que le heredaron. Cabrera, nos cuentan, ayer invitó al gobernador Mauricio Kuri a su primer informe, a 
través de la secretaría de Gobierno estatal, Guadalupe Murguía, con quien se reunió por la tarde. 
HUIMILPAN ES UN BARRIL DE PÓLVORA POR FALTA DE GOBERNABILIDAD. Huimilpan tiene todo, 
menos gobernabilidad, pues la autoridad municipal es humillada por falta de respeto de sus gobernadores. 
Eso quedó demostrado ayer cuando amarraron al secretario de Gobierno, Juan Alberto Nava Cruz, y 
después lo arrastraron con un mecate hasta el jardín principal. Los inconformes que piden el esclarecimiento 
de un homicidio, exigían la presencia del alcalde Juan Guzmán, quién no apareció. Este edil llegó al cargo 
con el objetivo del Partido Verde, pero ya se convirtió, nos cuentan, en un lastre, por eso se esperaría que la 
autoridad estatal encuentre rápido la solución a este conflicto para evitar que esto termine una nueva 
tragedia, porque lo que se dio ayer en esa demarcación nunca antes se había visto en Querétaro. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
RECURSOS DEL TRANSPORTE NO SERÁN MANEJADOS POR QUIEN IMPEDÍA VER SUS RESULTADOS. 
“Códigoqro” publicó este martes que el director general del IQT, Gerardo Cuanalo, fue facultado para 
constituir un fideicomiso, con concesionarios y permisionarios, para “ordenar administrativamente” el 
sistema de cobro de la tarifa del transporte público. El acuerdo, emitido por el gobernador Mauricio Kuri, 



 

Coordinación de Comunicación Social 12 

 MIÉRCOLES 10 DE AGOSTO DE 2022 

fue publicado en el periódico oficial del gobierno del estado de Querétaro, “La Sombra de Arteaga”, el viernes 
5 de agosto. Al respecto, ayer el mandatario explicó que dicho fideicomiso permitirá que los recursos de la 
tarifa de la prestación del servicio del transporte público sean administrados por el IQT y no por una 
empresa que “impedía” ver sus resultados… SUPERVISA KURI RESTAURACIÓN DE MISIÓN EN LANDA. 
Como parte de su gira por la Sierra Gorda queretana, el gobernador Mauricio Kuri supervisó el avance de 
los trabajos de restauración de la Misión de Santa María del Agua, en Landa de Matamoros, en cuya primera 
etapa se ejecutan recursos por más de 7 millones y medio de pesos. La rehabilitación permitirá proyectar a 
la demarcación como un lugar para albergar turismo religioso, además de preservar un tesoro que integra 
las misiones franciscanas de la sierra. Kuri visitó el edificio, catalogado como Patrimonio Mundial de la 
Humanidad, acompañado por el secretario de Obras Públicas, Fernando González, y el jefe de gabinete, 
Rogelio Vega. PROPONEN AGRAVAR HOMICIDIOS POR ODIO CONTRA JÓVENES EN QUERÉTARO. Que, en 
el marco del Día Internacional de la Juventud, que se conmemorará el 12 de agosto, las juventudes de SOS 
Discriminación Internacional Querétaro presentaron una propuesta ante la 60 Legislatura del estado de 
Querétaro para que se impulse una reforma al “Código penal del estado de Querétaro” y se incluya la 
agravante de “juvenicidio” en casos de homicidio cuando se realice por odio hacia los jóvenes; la pena, 
plantean, sería de 15 a 60 años de prisión. “Proponemos que se haga una modificación al artículo 131 del 
‘Código penal del estado de Querétaro’ para incluir la agravante en casos de homicidio por causa de odio a 
las personas jóvenes, especificando, para que se catalogue como agravante, las características como excesiva 
violencia, violencia sexual, asfixia, descuartizar o quemar el cuerpo, que son características especiales que 
determinan el odio hacia las personas a causa de ser jóvenes, lo que se denominaría ‘juvenicidio’”, 
explicaron. (CQRO) 
  
FUEGO AMIGO / DAÑO ECOLÓGICO 
Habitantes de Bosques del Acueducto alertaron ayer sobre el ataque en contra de uno de los árboles más 
antiguos y altos de su colonia, a solo media cuadra de la Avenida de Los Arcos, en las calles de Sierra Gorda, 
por parte de un vecino que está construyendo y ha cortado y reducido a leña las raíces, además de circundar 
el tronco, para secar el añoso ejemplar ubicado en la vía pública. Es urgente la intervención de las 
autoridades de la materia para detener el deterioro ecológico. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / ¿Y DÓNDE ESTÁ JUAN GUZMÁN? 
Por Juan Antonio del Agua 
No pasaron ni 48 horas del llamado del gobernador MAURICIO KURI GONZÁLEZ a la tolerancia y al 
restablecimiento del tejido social para que se diera un nuevo hecho de escándalo en Huimilpan, cuando el 
pueblo bueno y sabio, demandante de justicia por el presunto homicidio de un joven a manos de la policía, 
amarró y exhibió o al secretario de gobierno municipal. ¿Y dónde está el alcalde? Agua suelta no tiene vuelta. 
(PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS - GESTAN COLEGIO DE DOCTORES EN DERECHO 
Por Sergio Arturo Vegas Ramírez 
Presidentes municipales y gabinete para el 2024. Surge Capítulo Querétaro del movimiento 50+1. Malosos 
ven a Pancho en Movimiento Ciudadano. Amarran y pasean a un secretario en Huimilpan. Primicia. La 
conferencia sobre la visión kelseniana de la función jurisdiccional, dictada el lunes en el Aula Magna de la 
UAQ por el eminente filósofo José Antonio Sendín Mateos de la Universidad de Salamanca, España, fue la 
mejor plataforma para el anuncio de la creación del Colegio de Doctores en Derecho de Querétaro, formulado 
por uno de sus principales promotores, el catedrático Norberto Alvarado. El acto académico, celebrado en las 
instalaciones originarias de nuestra principal casa de estudios, congregó a juristas, y catedráticos, entre ellos 
el ex rector y ex gobernador Mariano Palacios Alcocer, el titular de la Defensoría de los Derechos Humanos 
de Querétaro, Javier Rascado Pérez, el notario José María Hernández, Liliana Alvarado Timoteo del Colegio 
de Abogados Litigantes y otros especialistas. Así las cosas, el muy premiado doctor José Antonio Sendín 
Mateos, director académico del máster en teoría del derecho y argumentación jurídica de la Universidad de 
Salamanca, se convirtió en padrino del naciente colegio queretano de doctores en derecho. Al respecto, el 
doctor Mariano Palacios, catedrático de la UAQ, felicitó a los promoventes y en especial al conferencista que 
durante dos horas y media comentó y defendió el legado del filósofo austriaco Hans Kelsen y su teoría pura 
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del derecho. Enhorabuena. -OÍDO EN EL 1810- Mesa 24. Insistente versión de que un exgobernador panista 
de Querétaro, cuyas iniciales son Francisco Domínguez Servién, estaría considerando la posibilidad de ser 
candidato a senador por Movimiento Ciudadano. ¡Ah, raza! - ¡PREEEPAREN! – Panistas. Además de los 
presidentes municipales metropolitanos (Nava, Sosa y Vega Carriles) y el coordinador de los diputados 
locales, Memo Vega, hay en el hándicap 2024 varios colaboradores muy cercanos al gobernador Mauricio 
Kuri González. Anótele bien: Lupita Murguía Gutiérrez, Rogelio Vega Vázquez Mellado, Mario Ramírez 
Retolaza, Chepe Guerrero Trápala, Agustín Dorantes Lámbarri, Carlos Herrerías y Marco Del Prete. Guarde 
estos nombres. En un año revisaremos. - ¡AAAPUNTEN! – Mujeres. María Alemán, Katia Reséndiz, Lorena 
Jiménez, Teresa García Gasca, Nora Hilda Amaya Llaca, María Teresita Borbolla Olivares, Noemí Diezmarina 
Palacios, Maricruz Ocampo Guerrero, María Fernanda Lazo Payró, Alma Rosa González y otras destacadas 
queretanas de distintas condiciones políticas y sociales son las iniciadoras del colectivo 50+1 en Querétaro. 
Las une una causa común: la defensa de género. Trabajarán por la igualdad. Y el fin de la violencia. - ¡FUEGO! 
– Fuenteovejuna. Gravísimo incidente (otro) se presentó ayer en Huimilpan, como secuela de la muerte de 
un detenido. Un grupo de vecinos detuvo, amarró y paseó por las calles de la cabecera municipal al 
secretario de Gobierno Municipal, Juan Nava, para exigir justicia. Lo soltaron gracias a la intervención de 
concertadores de la Secretaría de Gobierno del Estado y la promesa de que hoy lo recibirá el alcalde Juan 
Guzmán. Pudo llegar a mayores. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
PLACEADO: Muy grave que las personas, maniaten y jalen con un lazo a un funcionario municipal, por la 
muerte de un joven a manos de la policía. El alcalde hizo severa protesta… la familia y amigos de Daniel… 
también. (N) 
  
EN LA MIRA / PRIVILEGIAR EL DIÁLOGO 
Los hechos suscitados ayer en el municipio de Huimilpan, en los que fue amarrado y paseado el titular de la 
Secretaría de Gobierno de esa demarcación, opacan las acciones que se impulsan para erradicar la violencia 
y privilegiar el diálogo. El pasado domingo, el gobernador Mauricio Kuri González presentó la estrategia 
Sociedad de Respeto: Somos Querétaro, en la que promueve la necesidad de reforzar los valores, el respeto y 
la solidaridad entre los queretanos. Lo sucedido en Huimilpan lastima profundamente a la sociedad 
queretana, por lo que es pertinente retomar las palabras del alcalde de Huimilpan, Juan Guzmán, quien 
llama a un diálogo abierto. “Lo que vivimos hoy es algo que me duele, que me lastima, porque, en lugar de 
ayudar a los dolientes, hoy se empantana completamente”, expresó ayer el alcalde, en referencia a los hechos 
y en la necesidad de buscar justicia para el caso de Daniel Franco, quien falleció por presunto abuso policiaco 
en ese municipio. El caso está en la Fiscalía, por lo que, más allá de las diferencias, se tiene que esclarecer. 
Veremos cómo se va desenvolviendo el caso. Ayer, el embajador de Corea del Sur en México, Suh Jeong-In, 
enfatizó en la necesidad de que Querétaro fortalezca sus lazos comerciales con el país asiático en el contexto 
mundial en el que se complica la situación económica. A tomar nota del asunto. (AM 2) 
 
VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES: ¿GRACIOSA CONCESIÓN O FRANCA BURLA? 
Por Maricruz Ocampo 
Hace unos días, platicando con una querida amiga sobre la situación que guarda la violencia contra las 
mujeres en Querétaro, concluimos que hacía mucho que ambas no nos sentíamos tan indignadas. Revisando 
el Informe sobre Violencia contra las Mujeres del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública al 30 de junio, solo 4 asesinatos de mujeres en Querétaro han sido tipificados como feminicidios, 4 
como homicidios dolosos y 25 como homicidio culposo. El informe reporta 818 carpetas de investigación por 
lesiones dolosas, 2, 370 por violencia familiar y 348 casos de violación, números que nos parecen bastante 
cuestionables. (…) (EUQ) 
 
LA PISTA - SOMOS QUERÉTARO 
Por Abel Magaña 
El encono social, el resentimiento cada vez más latente que se siente en el ámbito, solo se puede cambiar con 
una sociedad unida. Así lo tiene claro la administración que encabeza Mauricio Kuri. Es claro que debemos 
tener la capacidad de dejar de lado los intereses personales y sectoriales y superar los escollos para trabajar 
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por una sociedad unida, capaz de lograr cohesión social que no es otra cosa sino una forma de convivir, de 
compartir los recursos, los valores y de respetar y comprender las diferencias que existen en una sociedad. 
Querétaro, siempre se ha destacado por dar ejemplos de civilidad. Los queretanos, nacidos o avecindados 
aquí, nos sentimos orgullosos de vivir en un estado líder y ejemplo no solo nacional sino internacional. Por 
eso, destacó la campaña que lanzó el gobernador Mauricio Kuri, que lleva por nombre “SOMOS 
QUERÉTARO”, que va enfocada a la raíz de volver a destacar los valores como principal atributo de cada una 
de las personas. Es una campaña ciento por ciento emocional, con una imagen enfocada a la tolerancia y el 
respeto, que es la vía principal hacia las emociones humanas. Es simple: si la decisión es emocional, entonces 
tendrá mucho mayor efecto persuasivo lo que apunte a las emociones que lo que apunte a lo intelectual. Es 
una comunicación política emocional, pues todas las decisiones importantes de nuestra vida son 
básicamente emocionales. Y si el ser humano encuentra identificación con su gobierno a raíz de las 
respuestas que este último dé a sus expectativas, el resultado es mejor. La cibercomunidad naciente 
encuentra refugio en la realidad virtual, mientras las ciudades tienden a convertirse en inmensos desiertos 
llenos de gente, donde cada cual vela por su santo y está cada cual, metido en su propia burbuja, forjando sus 
propias historias. Hoy en día podemos ver como cada vez las personas están más aisladas en su propio 
mundo o en las redes, sin prestar atención a lo que sucede en la vida real. Pero que no se nos olvide que la 
unidad es lo único que nos da fuerza. Hay mucho camino por recorrer en este tan delicado tema, pero los 
resultados serán palpables cuando nos demos cuenta de que las transformaciones en la conducta humana y 
en la percepción que cada cual tenga de la vida y de su propio entorno, empiezan precisamente desde 
adentro, desde la propia casa, cuando nos demos cuenta de que todos somos una sola cosa, y en este caso 
que todos somos no solo un gentilicio sino, fundamentalmente, raíz y compromiso. (DQ) 
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